
После более чем двухлетнего
перерыва состоялось заседание
рабочих групп по образованию

6 декабря 2024 г. после более чем двухлетней паузы, в формате онлайн
состоялось заседание рабочих групп в области образования от Кишинева и
Тирасполя, организованное при технической поддержке Миссии ОБСЕ в Молдове.

Делегацию от Кишинева возглавил государственный секретарь Министерства
образования и исследований Валентина Олару, руководитель рабочей группы.

Наряду с этим во встрече приняли участие директора восьми учебных заведений
с преподаванием на румынском языке в приднестровском регионе.

В ходе обсуждений в приоритетном порядке обсуждался вопрос предоставления
собственных помещений, в частности, Теоретическому лицею «Evrika» в г.
Рыбница и временно расположенному в с. Дороцкая Теоретическому лицею
«Ștefan cel Mare și Sfânt» г. Григориополь. Эксперты от Кишинева отметили, что,
несмотря на то, что пункт 7 Протокольного решения об обеспечении
функционирования школ от 25 ноября 2017 г. предусматривает продолжение
диалога между Кишиневом и Тирасполем с целью улучшения положения школ с
преподаванием на румынском языке в приднестровском регионе, а также
обсуждение вопроса о возвращении помещений или предоставления других,
соответствующих образовательному процессу, со стороны структур региона не
было выражено абсолютно никакой открытости в этом отношении.

Также эксперты от Кишинева обратили внимание на то, что дискриминационные
и односторонние меры Тирасполя по повышению тарифов на коммунальные
услуги для всех школ с преподаванием на румынском языке в регионе, начиная с
1 января 2024 г., прямо расходятся с положениями пункта 1 упомянутого
Протокольного решения и потребовали его соблюдения без политизации.

Следует отметить, что средний процент цен на коммунальные услуги для школ с
преподаванием на румынском языке на 2024 г. по сравнению с 2023 г.
увеличился в целом на 82%, на потребление природного газа – 501%, на
электроэнергию – 125%. С учетом того факта, что повышение тарифов коснулось
преимущественно энергетической составляющей, к концу 2024 г. указанные



показатели будут еще выше.

Относительно замечаний Тирасполя о соблюдении школами санитарно-
эпидемиологических требований и правил противопожарной защиты, эксперты
от Кишинева подчеркнули, что выводы специалистов Национальной инспекции
по техническому надзору и Национального агентства общественного
здравоохранения были доведены до сведения учебных заведений. При этом
было акцентировано внимание Тирасполя на том, что поскольку у этих школ нет
собственных помещений, а с 1 января 2024 г. они вновь обременены
дискриминационными и повышенными тарифами, улучшение их положения
требует значительно больше усилий со стороны конституционных властей.

Другая тема касалась обеспечения надлежащего функционирования школ с
преподаванием на родном языке, проведения образовательного процесса в
оптимальных условиях и беспрепятственного доступа учащихся и
преподавателей к учебному процессу.

Было согласовано провести следующее заседание рабочих групп в области
образования в первом квартале 2025 г.

Уточняем, что предыдущее заседание рабочих групп в данной области
состоялось 18 октября 2022 г.

 


